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用后工业化发展思路引领宁波未来

焦点

王：我们国家的城市经过改革开放30多年的发
展，已经进步到了必须转型发展的时期。这有几方面
的背景。

一是前30年我们的经济发展是以出口加工带动
的，表现出来的城市发展的形式是大量的工业、大量
的开发区，所以城市规模是不断扩张的。经过30年
的发展，这种发展方式已经走到了尽头。因为国际市
场不像前两年那么好了，我们的生产能力已经过大
了，在这样的背景下，整个国家的经济发展、社会发
展、城市发展都面临着转型的压力。

第二个背景，就是城镇化的背景。中国经过30
年快速城镇化的过程，大量的农民进入城市。过去
是“孔雀东南飞”，中西部地区来自安徽、四川、河
南的务工人员到东部沿海比如宁波这样的城市打工。
现在形势不那么好，就会出现回流。城市发展的两个
重要动力就是经济增长和人口流动。如果这两个动力
都不那么强劲的话，我们就要想其他的出路。

宁波新一轮的发展面临社会经济发展和城镇化发
展的转型。在这个背景下，不同的城市有不同的做
法。比如上海，上海过去也是发展经济，搞大港口。
现在是讲品质、讲生态、讲文化。为什么？现在国际
上有一个理论：一个地方经济好靠什么？我们首先想
到的肯定是靠产业，再深一步想，其实就是靠人才，
所以留住了人，留住了高品质的有创新能力的人，就
等于留住了产业，留住了城市的竞争力。上海的做法
带给我们很大的启发。其实也不单单是上海，伦敦、
纽约、东京都是这么做的。

那么怎样才能把人留住？靠好的城市环境。比如
多元化的文化、经济消费的场所，特别是年轻人喜欢
的创意产业、文化产业的空间。有这样的内容才能吸
引到人才。比如说硅谷的创新人才，原来都在硅谷，
在斯坦福周边，但这些年出现了新趋势，有很多年轻
人离开硅谷去了纽约。因为80后90后的年轻人，他
们不单单要工作，还要享受城市的生活。他们要去看
歌剧，喝咖啡，听音乐，而这些都是纽约最好。所以
这些年伦敦、东京、纽约这样的一线城市，集聚了很
多创新人才。宁波下一步的发展面临新的转折，要把
前30年仅仅靠发展工业、靠开发区的这种方式，转
化为工业化后期和后工业化发展的思路，国际上是这
个趋势，国内的经济转型、城镇化也有新的要求。有
这个要求就能做到吗？我想宁波是能够做到的。

中国城市规划设计研究院副院长，宁波2049城市发展战略研究项
目总负责人。曾参与全国城镇体系规划、北京城市总体规划、辽宁沿海
经济带建设规划等多个规划项目，规划经验丰富。

王：宁波的资源是很好的，最大特点是多样化。苏州无锡
有太湖，沿长江，但没有海。上海有湖、有江、有海，但没有
湾。我来宁波这么多趟，宁波的地理环境资源是最丰富的，山
水林田湖，江河湖海湾都有。说这些的意思是：

第二个，就是要做好城市的品质。我前面谈到的纽约、伦
敦、硅谷，如果那个地方的环境脏乱差，那也没有人去；如果
那是个不安全的地方，也没人去，之所以很多人会去，是因为
它的经济、社会、文化方面都是一流品质。所以就宁波的城市
建设来讲，这方面还有很大提升空间。比如三江口、历史文化
街区、居住区、文化区、东部新城等等，还有很大完善的空
间。只有把这部分做到极致，我们才能吸引到最好的人才。所
以说我觉得宁波发展战略第二点就是做品质，营造高质量的城
市环境。

第三个就是城市发展的新动力。过去我们发展靠港口、工
业，现在经济发展靠创新。比如说深圳，深圳吸引了国内大量
的创新人才。宁波也应该吸引人才，特别是吸引年轻的创新创
意这方面的人才，靠好的生活环境、靠低成本的支出。深圳过
去二十年发展里，靠什么吸引人才呢？深圳主要依靠的是科技
创新，包括华为、无人机、华大基因等等。所以说宁波下一步
发展要把目光更多地关注到高新技术的发展。

第四个我觉得要注意发展交通。宁波过去是个大港口，靠
海运。但是在高铁时代、航空时代，宁波的优势就不显著了。
所以我觉得要加强宁波的交通基础设施的建设，加强和上海的
联系，加强和长江三角洲其他城市的联系。

总的来说，宁波发展战略编制首先要有一个新的理念，这
是很关键的；其次要有一个新的发展模式，从原来的工业化驱
动转变到后工业化发展方式，或者起码是双轮驱动；第三是要
落实好的理念、好的发展模式，这是我们做这次战略的一个目
标。目前战略研究工作刚刚开始，前期都在分析，最后我们的
成果一定是落实在布局上——一个开放的、高效的、网络化
的、多中心的、面向未来的城市空间结构。

问：国内城市发展的总体趋势如何？

王凯

一个地方经济好靠什么？我们
首先想到的肯定是靠产业，再深一
步想，其实就是靠人才。所以留住
了人，留住了高品质的有创新能力
的人，就等于留住了产业，留住了
城市的竞争力。上海的做法带给我
们很大的启发。

问：您对宁波2049城市发展战略有什么思路？

第一个，在工业化发展时期，我们需要港口，需要大工业。后工业化
时期的旅游、文化、养老、创意产业需要更好的环境，山湾岛这些都是资
源。所以从这个角度来讲我觉得大家要在观念上有重大转变。要把宁波的
优势资源用到最好的地方，要用到极致。我们面临国家的转型和后工业化
发展时期，如果看不到这点，还在做传统的产业，其实是没有前途的。

严龙 摄留学生在东钱湖旅游度假区小普陀景区长堤上。


